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足利市教育委員会 



令和２年第５回足利市教育委員会定例会会議録 

 

足利市教育委員会 教育長 若井 祐平は、令和２年４月２４日、令和２年 

第５回足利市教育委員会定例会を足利市役所に招集した。 

 

１ 出席委員は、次のとおりである。（５名） 

  教育長 

若井 祐平 

  教育委員 

笠原 健一 菊地 義典 

市橋 雅子 照本 夏子 

 

１ 会議事件の説明に出席したのは、次のとおりである。 

教育次長 小林  廣 教育総務課長 菊川 博士 

生涯学習課長 石井 邦弘 市立図書館長 河内  厚 

学校管理課長 石井 芳郎 文化課長 柏瀬 美奈子 

史跡足利学校所長 立野 公克 市民スポーツ課長 落合 敏明 

国体推進課長 植木  勲 学校教育課長 近藤  忠 

青少年センター所長 渡邊 賢介 学校管理課課長補佐 内村  猛 

市立美術館長 片柳 孝夫 総括主幹 植竹 重之 

 

１ 本委員会の書記は、次のとおりである。 

蓼沼 康浩 

 

１ 傍聴者 なし 

 

本日の会議日程 

日程第１ 会議録署名委員の指名について 

日程第２ 報告事項について 

〇教育総務課 

１ 足利市教育委員会事務事業評価委員の委嘱について 

２ 令和２（2020）年度足利市教育委員会事務局の事務執行方針に 

ついて 

３ 令和２（2020）年度各種指導員等について 

  



〇生涯学習課 

１ 令和２（2020）年度足利市生涯学習奨励賞候補者の募集に   

ついて 

〇青少年センター 

１ 足利市青少年問題協議会委員の任命について 

２ 足利市少年指導運営協議会委員の委嘱について 

３ 足利市少年補導員の委嘱について 

〇市立美術館 

１ 小学生向け田﨑草雲紹介冊子の完成について 

〇市民スポーツ課 

１ 令和元(2019)年度足利市スポーツ教室開催結果一覧及び令和２

(2020)年度足利市スポーツ教室開催予定一覧について 

〇 学校教育課 

１ 令和２（2020）年度教科指導員の委嘱について 

２ 令和２（2020）年度足利市巡回相談員の委嘱について 

３ 令和２（2020）年度足利市教育支援委員会委員の任命について 

４ 学校課題解決のための研究学校等の指定について 

５ 令和２（2020）年度青少年国際交流事業の実施中止について 

日程第３ 議案第１１号 

令和３年度使用教科用図書の採択の基本方針について 

日程第４ 議案第１２号 

令和２年度補正予算要求について（教育委員会関係部分） 

（当日配付） 

 

開 会  午後１時２５分 

  



若井教育長  

 ただいまから、第５回足利市教育委員会定例会を開会いたします。  

 

日程第１ 会議録署名委員の指名について 

 

笠原委員 菊地委員 

 

 以上のとおり指名することについて、異議なく了承される。 

 

 

若井教育長 

地方教育行政の組織及び運営に関する法律第１４条第７項の規定に

基づき、会議を非公開で行いたい案件があります。  

日程第３ 議案第１１号 令和３年度使用教科用図書の採択の基本方針に 

ついては、意思形成過程の案件、 

日程第４ 議案第１２号 令和２年度補正予算要求について（教育委員会 

関係部分）は、議会提出前の案件ですので、非公開として行いたいと思い

ますが、よろしいでしょうか。  

３分の２以上の方のご賛同をいただけましたので、ご異議ないものと

し、これらについては、非公開として会議を進めます。  

 

 

日程第２ 各課報告事項について、簡潔明瞭に説明を求める。 

 

（関係課長から説明） 

 

（質 疑 応 答） 

 

若井教育長 

ただ今の報告についてご質問がありましたらお願いします。 

 

【足利市教育委員会事務事業評価委員の委嘱について 資料ＮＯ．１】 

 

（質疑なし） 

 

 



【令和２（2020）年度足利市教育委員会事務局の事務執行方針について 

資料ＮＯ．２】 

 

市橋委員 

新型コロナウイルスの関係で、いろいろなところで、常に変化する状況への対

応が迫られている中で、皆さん大変ご苦労されていることに対し、感謝申し上げ

ます。事務執行方針について、４点ほどご質問いたします。 

資料の１ページ目です。子供たちに夢を持たせること、自然体験や社会体験を

させることは、子供たちにとってとても大切なことだと思っております。そうい

った意味で、今年度、子どもの夢づくり事業、そして放課後子ども教室は、これ

からが楽しみな事業だと思っております。 

そこで１点目ですが、放課後子ども教室について、現段階での詳細についてお

聞かせください。 

２点目は図書館についてです。足利学校のあるまち足利市として、力を入れて

いきたいところと思いますが、２０１９年から導入している雑誌スポンサー制

度の現状と、今後のお考えをお聞かせください。 

３点目です。かなふり松プロジェクトでの学習ボランティアの配置について、

今年度の予定など分かりましたらお聞かせください。 

最後４点目ですが、外国人児童生徒の有償ボランティアについて、どのような

具体策を考えているかをお聞かせください。以上です。 

 

生涯学習課長 

ご質問ありがとうございます。今年度の新規事業として、生涯学習課では、放

課後子ども教室の実施を計画しております。現段階での状況でございますが、放

課後子ども教室は、足利市内の小学校で、桜小、東山小、山前小、筑波小、けや

き小の５校で実施することで協議が進んでおります。実施の進捗状況ですが、コ

ロナウイルスの蔓延に伴いまして、当初は６月の終わりからということで計画

を進めていたのですが、正直、実施できるかどうか不透明でございます。現段階

では、ご協力いただけるボランティアさんに声をかけるところまでしか進んで

おりません。人と会って打合せができる状況を待って、事業を進めて行きたいと

思います。 

目指している内容としましては、今年度は、主に学力の向上に焦点を当て、平

日放課後の１時間に、基本的にはボランティアの方と私どものところにいる社

会教育指導員、最初は２人で学校にお邪魔して、お子様方の家庭教育、宿題を見

てあげることを考えています。無理をせず、週１回程度行っていこうと思ってい

ます。学校によっては、それに組み合わせて、学校の先生方で更に週何回か行う

ことを計画しているところもあります。秋口から冬まで、学校の実情に応じて、

曜日や場所など設定している最中です。 



市立図書館長 

雑誌スポンサー制度は、企業に雑誌を購入していただく代わりに、雑誌の  

カバーに企業が希望する広告を掲載する事業で、現在、３社にスポンサーに  

なっていただいています。今後は、更に各企業や団体に声をかけ、スポンサーに

なっていただくつもりでおります。 

 

市橋委員 

３社とはどちらですか。 

 

市立図書館長 

笠原産業さん、菊地歯車さん、福富住宅さんの３社です。 

 

学校教育課長 

学習ボランティアにつきましては、学校からの要望により、地域の人材とか教

員ＯＢの方にお願いして、放課後の子供の学習のお手伝いとか、夏休みなどの学

習支援をしていただいているところです。今、この状況にありますので、場合に

よりますと、子供達の個人学習ですとか、夏休み中もということも考えられてお

ります。今後も学校を支援できるように、もし学校で見つからない場合は、学校

教育課の方で人をお願いして紹介したいと考えております。 

続きまして、有償ボランティアについてです。足利市内でも、中国や東南  

アジア系の方のお子さんである、小中学生の数が増えてきております。その  

ような方で、どうしても日本語を上手に話すことができず、なかなか日本での生

活に適応できなかったり、悩みを相談するのも難しかったり、支援が受けられな

かったりということがあります。そういった時に、有償ボランティアをお願いす

ることになっております。１名は中国語を話せる方、もう１名はタガログ語を話

せる方ということで、今後子供たちの支援にあたっていきたいと思います。 

 

市橋委員 

有償ということは時間当たりでお支払いするのですか。 

 

学校教育課長 

金額については後ほど。 

 

市橋委員 

今年度から、各学校に多言語の通訳機器が配布されると思うのですが、これが

有効に活用されるといいなと思っております。よろしくお願いします。 

 

 



笠原委員 

コロナウイルス対策の上で、どう行政を運営していくのかということが必要

となっています。こんな年が２度とあってはいけないが、将来振り返ったときの

ためにも、教育行政は、子供だけでなく、市民全体に将来の未来の明るさを伝え

る仕事があると思う。皆さんの仕事やコロナ対策を通じ、明るい未来となるよう

な事業を行うということを、事務執行方針に追加してもらいたい。 

 

教育総務課長 

将来振り返ったときに状況が分かるように、今苦しい状況ですが、明るい  

未来につながるような希望を込めた内容に、改めて作り直させていただきます。

できましたら、次の教育委員会でご審議いただきたいと思っていますので、  

よろしくお願いいたします。 

 

 

【令和２（2020）年度各種指導員等について 資料ＮＯ．３】 

 

（質疑なし） 

 

【令和２（2020）年度足利市生涯学習奨励賞候補者の募集について 

資料ＮＯ．４】 

 

（質疑なし） 

 

【足利市青少年問題協議会委員の任命について 資料ＮＯ．５】 

 

（質疑なし） 

 

【足利市少年指導運営協議会委員の委嘱について 資料ＮＯ．６】 

 

（質疑なし） 

 

【足利市少年補導員の委嘱について 資料ＮＯ．７】 

 

（質疑なし） 

  



【小学生向け田﨑草雲紹介冊子の完成について 資料ＮＯ．８】 

 

市橋委員 

別の会議で話題に出たのですが、歴史的な事実とか人とかは、難しくて子供た

ちになかなか親しんでもらえないという面があり、それを何とかできないかと

話していたことがありました。 

草雲美術館開館５０周年と、郷土の偉人である草雲について子供たちに知っ

てもらう目的により完成したこの冊子は、言葉や文章だけでは子供達の心に届

かないところを、アニメ的な手法で、目で見て視覚的に分かりやすく、子供  

たちの興味関心を持たせるものになっており、大変良い試みと思いました。 

小学校４年生の社会科で、郷土の先人たちという学習があり、教育研究所でＨ

Ｐを立ち上げておりますが、子供たちに親しみを持ってもらうには難しい部分

がありました。 

大変分かりやすく、郷土の先人たちの補助教材になる。子供たちが見て、  

どのような反応をするかとても楽しみです。 

 

菊地委員 

非常に良いものができた。小学校４年生の補助教材だけでなく、欲しい人に 

広く行き渡るような策はないものでしょうか。 

 

市立美術館長 

これ以外にも、小学校高学年バージョン、中学生バージョンなど、色々なアイ

デアがございましたが、学校の先生方と相談しまして、まずは教材として取り 

上げられるのは小学校４年生だろうということで作成しました。それをバージョ

ンアップして、場合によっては、それ以外の学年にも使えるものを作っていき 

たいと思っております。今後検証の上、さらに色々な方法を考えていきたいと 

思います。 

 

 

【令和元(2019)年度足利市スポーツ教室開催結果一覧及び令和２(2020)年度 

足利市スポーツ教室開催予定一覧について 資料ＮＯ．９】 

 

（質疑なし） 

  



【令和２（2020）年度教科指導員の委嘱について 資料ＮＯ．１０】 

 

（質疑なし） 

 

【令和２（2020）年度足利市巡回相談員の委嘱について 資料ＮＯ．１１】 

 

（質疑なし） 

 

【令和２（2020）年度足利市教育支援委員会委員の任命について 

資料ＮＯ．１２】 

 

（質疑なし） 

 

【学校課題解決のための研究学校等の指定について 資料ＮＯ．１３】 

 

（質疑なし） 

 

【令和２（2020）年度青少年国際交流事業の実施中止について 

資料ＮＯ．１４】 

 

（質疑なし） 

 

若井教育長 

以上のことにつきましては、報告として承ることにいたします。 

  



日程第３ 議案第１１号 令和３年度使用教科用図書の採択の基本方針につい 

            て 

 

若井教育長 

ここからは、先の決定のとおり、会議を非公開で進めます。 

   （非公開） 

 

若井教育長 

それでは、非公開をときます。 

議案第１１号について、原案のとおり決定することにご異議ありませんか。 

 

（「異議なし」との発言あり） 

ご異議ないものと認め、原案のとおり決定いたします。 

 

 

日程第４ 議案第１２号 令和２年度補正予算要求について（教育委員会関係

部分） 

 

若井教育長 

ここからは、先の決定のとおり、会議を非公開で進めます。 

（非公開） 

 

若井教育長 

それでは、非公開をときます。 

議案第１２号について、原案のとおり決定することにご異議ありませんか。 

 

（「異議なし」との発言あり） 

 

ご異議ないものと認め、原案のとおり決定いたします。 

 

 

若井教育長 

それではこれをもちまして、第５回教育委員会定例会を閉会といたします。 

 

 

閉会 午後２時４０分 


